

Este número ha sido revisado por la censura militar

# EL SOCIALISTA

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

Año XI.—Núm. 4.997.

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, miércoles 11 de febrero de 1925.

## NUESTRA COLABORACION INTERNACIONAL

### Consecuencias de los manejos comunistas en Estonia

La fuerza de los partidos.

El Parlamento de la República (Asamblea Nacional) consta de cien diputados, distribuidos entre los partidos políticos como sigue: Partidos burgueses, 70; socialistas, 22; comunistas, 4, e independientes, 4. Entre los partidos burgueses, el más poderoso es el de los campesinos, que cuenta con 23 diputados o 25 si se agregan los dos representantes de los propietarios. Viene después la Unión democrática, con 20 diputados (partido popular, 8; popular cristiano, 8; y nacionales liberales, 4).

Se cuentan, además, como fracciones burguesas: el partido del trabajo, un resto burgués de los «Iroudoviki» rusos, 12 diputados; los nuevos colonos (pequeños campesinos cultivadores de las tierras expropiadas a los grandes propietarios territoriales), 4 diputados; un representante de los inquilinos y otro de los viejos combatientes. Las minorías nacionales están representadas por tres alemanes y cuatro rusos.

Las 22 actas socialistas se reparten entre 14 socialdemócratas y 8 socialistas independientes, descendientes de los antiguos socialistas revolucionarios.

Los independientes son: un antiguo socialdemócrata y tres comunistas. La fracción comunista, que constaba de diez miembros al día siguiente de las elecciones, actualmente no cuenta más que con cuatro. Tres de ellos han pasado al grupo de los independientes y los otros tres han vuelto a las filas socialistas.

La fuerza de los partidos parlamentarios corresponde a la división del país. Por cada 1,25 millones de habitantes, el 75 por 100 forman la población campesina y el 25 por 100 las ciudades. El país es esencialmente agrícola, y el 75 por 100 de la población rural debe considerarse como perteneciente a la agricultura.

La industria se desenvuelve muy débilmente, y en la hora actual se encuentra en un período de transformación, determinada por las contingencias políticas. En el mismo caso se encuentra el comercio.

Las medidas de represión.

A pesar de que la tentativa revolucionaria comunista del 1.º de diciembre último ha sido, felizmente, rechazada y se encuentra ya liquidada, sus consecuencias se dejan sentir aún, siendo las principales las medidas de represión que la intención ha hecho, por decirlo así, inevitables. Nosotros nos imaginábamos que vivíamos en paz y nos organizábamos en consecuencia; pero el 1.º de diciembre nos ha desorientado.

La tentativa comunista había de llevar a la cédula al pueblo. La lucha contra el trabajo subterráneo de los comunistas contra la existencia de la autonomía nacional, acción que en 1.º de diciembre aparece de una manera terrorífica, mantiene aun los alientos del pueblo e impone obligaciones a las cuales ni los mismos socialistas pueden sustraerse.

Las duras sentencias recaídas en 149 procesos comunistas no han sido condenadas solamente por nosotros en el país, sino que también han provocado protestas en el extranjero. Nosotros debíamos reconocer que no podemos combatir tales medidas y sentencias; pero nos encontramos en una situación que amenaza paralizar completamente nuestra actividad. Si reclamamos la supresión de los procesos militares y el levantamiento del estado de sitio se nos replica en seguida: «¿Cómo puede tratarse de otra forma que como enemigos de guerra a los revolucionarios y conspiradores que han sido cogidos con las armas en la mano, los cuales se ha demostrado que en 1.º de diciembre han fusilado, atacado y asesinado incluso, mientras dormían, a hombres pacíficos?»

«¿Cómo podríamos dejar sin efecto el estado de sitio y los procedimientos militares cuando tenemos la seguridad de que los comunistas continúan su acción contra nuestro Estado, cuando se proponen mantener al pueblo en constante alarma por medio de las amenazas de incendios, derrumbamiento de puentes, descarrilamientos de trenes, etc., y cuando tenemos en nuestras manos informes fidedignos alegando que del otro lado de la frontera rusa se forman bandas bien pagadas para asaltar nuestra frontera para sembrar el pánico en la población fronteriza?»

Y, verdaderamente, nosotros debemos también decirnos que nos encontramos en un estado que se llama de paz, pero que, por ahora, no tiene nada de común con la paz verdadera.

Las medidas de precaución.

Pero nosotros no debemos a los comunistas solamente el hecho de que nos encontramos con las dificultades y los conflictos indicados. Hay mucho más todavía. Llevados de la irri-

lación general, los partidos burgueses desean ahora, en vista del triunfo obtenido contra los comunistas, crear leyes de excepción tendientes a perseguir las células comunistas de todas las especies y hacerles la vida imposible. No es necesario demostrar a los socialistas que esas leyes afectarían contra ellos mismos. Las consecuencias más dolorosas serían inevitables, sobre todo si se tiene en cuenta que la aplicación de las leyes quedaría a placer del ministro del Interior.

Nosotros combatimos, desde luego, toda ley de excepción; pero debe tenerse en cuenta su aceptación por la mayoría burguesa, y la única cuestión que se plantea es la de saber si será posible, al menos en cierta medida, atenuar los efectos de la ley.

El 1.º de diciembre nos ha indicado, muy dolorosamente, que debemos vivir muy vigilantes. No podemos dejar los puentes de los ferrocarriles, lo mismo que las vías férreas, sin vigilancia si queremos evitar los actos de sabotaje. De igual forma es necesaria una serena vigilancia en todas las fábricas, talleres y obras públicas. ¿A quién incumben esas vigilancias? Se va a ir a la organización de una guardia cívica general, que se encargará de este servicio de vigilancia. Nosotros sabemos que esta organización de la guardia cívica puede ser, y será, seguida de consecuencias dolorosas de naturaleza política entre la burguesía y el proletariado, y nosotros no podemos oponerlos categóricamente teniendo en cuenta que, por nuestra parte, no podemos proponer otra organización que rindiere a la sociedad este servicio, absolutamente necesario. A pesar de que sabemos que se han hecho dolorosas experiencias con la guardia cívica, como en Alemania, Finlandia, Italia, etc., como sabemos que reportaría al pueblo nuevas cargas físicas y materiales, tenemos que morder la fruta amarga. Los comunistas no nos dejan aquí ninguna otra perspectiva.

El ministro del Interior, en su declaración gubernamental, ha señalado el hecho de que la oposición, en los últimos años, ha cercenado totalmente los deberes de la policía, y ésta, en 1.º de diciembre, se ha revelado demasiado débil. Su esfuerzo es indispensable, y por consecuencia es necesario votar créditos importantes sin condiciones. El general Laidoner dice lo mismo en cuanto al ejército, esto es, que todas las exigencias son pequeñas ante el interés de la seguridad del Estado. Y si nosotros quisiéramos aparecer honestos no podríamos hacer otra cosa que una oposición de principios a estas exigencias.

Todo esto se lo debemos únicamente a los comunistas. No solamente paralizan el movimiento obrero, entorpeciendo su desenvolvimiento por la constitución de grupos comunistas, sino que nos preparan también insuperables dificultades políticas.

M. MARTNA

Vicepresidente de la Cámara de diputados.

Estonia.

Mañana

«La independencia de poderes.—Una garantía democrática, por Cándido Ferro Elve. «Leed los artículos que con este seudónimo publicará EL SOCIALISTA: ¡Propagad mucho vuestro diario, trabajadores!»

Los socialistas belgas y el voto a las mujeres

Está circulando por la prensa un telegrama, en que se dice que el grupo parlamentario socialista belga se opone por todos los medios a que las Cámaras aprueben la ley concediendo el voto a las mujeres en las elecciones provinciales. La noticia desde luego es exacta; pero como dicha ley, simplemente, muchos lectores pueden suponer que los socialistas belgas, al seguir esta conducta, se separan del Socialismo universal, partidario, como es sabido, de conceder a la mujer los mismos derechos políticos que al hombre, y como eso ya no es verdad, de ahí que estimemos conveniente explicar brevemente el porqué de la actitud de los camaradas belgas.

Este asunto de la concesión del voto a las mujeres belgas está planteado parlamentariamente hace ya tiempo y ha sido objeto de amplios debates en las asambleas del Partido Obrero Belga. Doctrinalmente, todos los socialistas — ¡y cómo no! — son partidarios de conceder a la mujer el voto político. Y los socialistas defienden que éste les sea concedido integralmente en todas las elecciones; pero el partido católico belga, que desde hace muchos años viene gobernando, que aun conserva la mayoría, aunque esta va siendo reducida constantemente por el avance socialista (en la Cámara que ahora va a disolverse los católicos tienen 77 diputados y los socialistas 68), se aferraba en una maniobra política tratando de conceder el voto

a las mujeres sólo en las elecciones de diputados provinciales, ya que estos organismos tienen una influencia decisiva en la composición del Senado.

De ahí el interés que los católicos tienen en que en la próxima semana, antes de disolverse el Parlamento, sea votada la ley provincial con el voto a las mujeres. No creemos que lo consigan, porque también se oponen los liberales.

El Partido Socialista Belga tiene en esto, como en todos los asuntos, opinión clara y definida. Lo que no pueden hacer los camaradas belgas es prestarse a ser instrumento de maniobras reaccionarias de los católicos belgas, que pretenden distraerse con principios de libertad y democracia.

Por eso una vez más se verá en las próximas elecciones legislativas el avance del Socialismo belga, que se presenta unido y cada vez más fuerte, mientras los católicos, a pesar de disfrutar del Poder tantos años, se hallan débiles y divididos.

## CARTAS DE PRAGA

### El libro socialista en Checoslovaquia

Desde que el Partido Socialdemócrata checoslovaco posee una organización estable e importante se esfuerza en propagar el pensamiento socialista por medio de la difusión de impresos en grande escala entre las masas obreras de este país. La Editorial del Partido Socialdemócrata, que lleva treinta años de existencia, es hoy una de las más importantes Empresas de la República en ese orden.

Dos grandes imprentas y numerosas librerías secundan los esfuerzos de la dirección del Comité de ediciones, a cuyo frente está desde su creación el camarada S. Eeany, actualmente senador.

Además de las publicaciones socialistas, de doctrina, nuestro Partido presenta al público obrero checoslovaco una escogida colección de obras de lectura agradable, en las que los mejores autores de la literatura mundial están representados.

La tercera rama de la actividad de esta Editorial consiste en la publicación de libros prácticos relativos a la legislación social, política, asuntos profesionales, higiene, enseñanza de idiomas, etc.

Se publican también muchos periódicos bajo la dirección del Comité Central del Partido, entre ellos uno dedicado a las mujeres, otro satírico, ilustrado, una revista de cuestiones municipales, otra de teoría socialista, etc., etc.

En lo que concierne a doctrina socialista, el Partido ha publicado, sin referirnos a los autores checos, las obras de casi todos los grandes representantes del Socialismo mundial. Una edición de «El Capital», de Carlos Marx, ha alcanzado una tirada

sorprendente, siendo agotada y reeditada varias veces. Las obras de Engels, Kautsky, Mehring, Jaures, Bebel, Bauer, Axelrod, etc., han contribuido ampliamente a despertar y afirmar la conciencia de clase del proletariado checoslovaco. Una literatura compuesta por muchos de los más importantes libros en esta materia ha dado a la clase obrera de nuestro país una información segura e imparcial.

En literatura, Barbuse, Balzac, De Coster, Geffroy, Hugo, Zola, Bret Harle, Teófilo Gautier, Hamsun, Sinclair, Stevenson, Gorki, Zapolska, etcétera, han sido editados con enormes tiradas. Una edición completa de siete novelas de Victor Hugo ha alcanzado 70.000 ejemplares de tirada.

Desde hace algunos años, la Editorial del Partido se ocupa con particular cuidado de los libros para los niños; bajo la dirección de algunos pedagogos y artistas eminentes, un número considerable de publicaciones verdaderamente deliciosas han sido dadas a la luz, alcanzando algunas de ellas diversas ediciones.

Por último, anualmente se publica un Cuaderno del Primero de Mayo y el Almanaque del Partido, que se expenden profusamente entre los trabajadores.

Los negocios de la Editorial del Partido han alcanzado en el año último la cifra de 5.700.000 coronas checoslovacas. Pero esta suma considerable no es sino una pálida indicación de la importancia de esta empresa en el conjunto de la labor del Partido, ya que la clase obrera de este país está desposa de poseer en esta rama de su actividad un instrumento de propaganda socialista y de educación intelectual y artística.

Gustavo REITHNIV

### ¿Romperá Checoslovaquia con el Vaticano?

PRAGA, 10.—La prensa ha comenzado una campaña sobre la conducta que debe seguir el Gobierno checoslovaco en relación con el Vaticano.

Unos diarios sostienen que Checoslovaquia debe ir resultadamente a la ruptura de relaciones diplomáticas con el Vaticano. Checoslovaquia necesita resolver sus asuntos interiores de política eclesiástica y debe seguir el mismo camino que Francia, sobre todo teniendo en cuenta que la política exterior tendrá en la ciudad Republicana una aliada contra el Vaticano.

Los periódicos de la derecha, sin otros argumentos para defender su criterio favorable a la continuación de relaciones con el Vaticano, dicen que es de esperar que el pueblo francés revoque la decisión del Parlamento.—Reithniv.

La justicia que no es piadosa resulta la más cruel de las injusticias.

## De nuestras letras de oro

El anónimo preocupante es un ferviente adorador de la forma poética rimada y suele frecuentar la lectura de los clásicos, especialmente del teatro legado por aquellos portentosos genios que se llamaron Calderón de la Barca, Lope de Vega, Tirso de Molina, Alarcón y tantos otros como llenan la época de oro de nuestra literatura, sin que desdén por eso, ni mucho menos, a los buenos liricos modernos—los modernistas no, ¡oh!—a los cuales también rinde su tributo de admiración. Consecuentemente gustale bastante el teatro, pero—¡oh paradoja!—desista cordialmente del teatro que hoy se cultiva, y rara vez aporta por ningún coloso de cuantos hay abiertos para no perder la afición a las buenas letras presenciando los esperpintos que en casi todos ellos se ponen en escena, ludibrio de la literatura y del arte de representar comedias, y que han acabando el gusto del público en grado superlativo.

Nos lo ha dicho Ovejero con su máxima autoridad: «La defensa de la literatura está en los literatos; la defensa de la poesía está en los poetas; la defensa del arte está en los artistas. Muy bien; pero si esa trinidad no acude en defensa del público, que es el verdadero conde en este caso, medrados estamos.»

Como son contadas las ocasiones que se ofrecen al espectador de buen gusto para saborear las grandes creaciones dramáticas, nada más fácil que supir esa deficiencia con la lectura de las buenas obras. Así, cada lector se forja la representación según su temperamento, y la ficción plástica queda reemplazada por su propia imaginación.

En vista de lo dicho, queda invitado el lector a deleitarse con algunos trozos de la joya del teatro español. El alcalde de Zalamea, que por sí sola atesora méritos suficientes para haber inmortalizado a Calderón de la Barca. En consonancia con este criterio, sucesivamente se irán dando en este lugar trozos de otras obras no menos notables.

\*\*\*

Diálogo del capitán y Pedro Crespo, en que éste niega autoridad al primero para castigar a su hijo:

Capitán  
Porque estás delante,  
Más castigo no le doy,  
A este rapaz.

Crespo  
Señor capitán, que yo  
Puedo tratar a mi hijo  
Como quisiera, y no voso?

Juan  
Y yo, sufrirlo a mi padre;  
Mas a otra persona, no.

Capitán  
¿Qué habías de hacer?

Juan  
Perder.

La vida por la opinión.

Capitán  
¿Qué opinión tiene un villano?

Juan  
Aquella misma que vos:  
Que no hubiera un capitán,  
Si no hubiera un labrador.

Escena entre el alcalde Pedro Crespo y Don Lope de Figueroa, jefe que manda al teatro del que es capitán Don Alvaro de Ataide:

Crespo  
Mil gracias, señor, os doy  
Por la merced que me hicisteis:  
De excusarme la ocasión  
De perdarme.

Don Lope  
¿Cómo habías,  
Decid, de perderos vos?

Crespo  
Dando muerte a quien pensara  
Ni aun el agravio menor...

Don Lope  
¿Sabéis, vive Dios, que es  
Capitán?

Crespo  
Sí, vive Dios;  
Y aunque fuera el general  
En tacate a mi opinión,  
Le matara.

Don Lope  
A quien tocara,  
Ni aun al soldado menor,  
Sólo un pelo de la ropa,  
Viven los cielos, que yo  
Le ahorcara.

Crespo  
A quien se atreviera  
A un átomo de mi honor,  
Viven los cielos también,  
Que también le ahorcara yo.

Don Lope  
¿Sabéis que estáis obligado  
A sufrir, por ser quien sois,  
Estas cargas?

Crespo  
Con mi hacienda:  
Pero con mi fama, no.  
Al rey, la hacienda y la vida  
Se la da dar; pero el honor  
Es patrimonio del alma,  
Y el alma sólo es de Dios.

\*\*\*

¿Qué admirable Pedro Crespo forjó el ingenio de Calderón de la Barca! Tres siglos casi hace que se escribieron esos versos y conserva aún toda su jerga fresca y su dramática intensidad...

## Los foros en Galicia

Según una información de un periódico regional gallego, se ha hecho una estadística de penales forales para la redención, alcanzando una suma, sólo en la provincia de La Coruña, de tres millones de pesetas.

Para redimir estos foros al 5 por 100 hace falta un capital de setenta millones de pesetas.

Suponiendo que en las otras tres provincias haya igual cantidad en cada una de foros forales que redimir, el capital necesario para la redención será, aproximadamente, de cincuenta y cinco millones de duros.

Con estos datos a la vista parece que no hay redención posible para el campesino gallego. Sin embargo, hay muchos hombres líderes de los pobres campesinos que hacen concebir a éstos la ilusión de que el Estado va a tomar a su cuenta la redención de este grave problema.

¿Está el Estado en situación económica para disipar esa cantidad? No. Tiene bastante que hacer procurando redimir las deudas públicas.

El camino no es la redención de unas rentas de origen feudatario, sino su abolición.

## EFEMERIDES

### Instauración de la República en España

11 de febrero de 1873.

Un real decreto del día 8 reorganizando el Cuerpo de Artillería, mal acogido por la oficialidad del Cuerpo, vino a colmar la medida del disgusto que el rey Amadeo sentía en presencia de la situación anormal del país, al que se veía imposibilitado de gobernar. Al efecto, el día 10, Ruiz Zorrilla, presidente del Consejo, anunció a las Cortes la resolución tomada por el rey de abdicar, y al día siguiente, reunidas aquellas en Asamblea Nacional, acordaron establecer la forma de gobierno republicana, encargándose don Estanislao Figueras de la Presidencia del Consejo; don Francisco Pi y Margall, de la cartera de Gobernación; don Nicolás Salmerón, de la de Gracia y Justicia; el general Cordova, de la de Guerra; el general Beranger, de la de Marina; don Emilio Castelar, de la de Estado; don Manuel Becerra, de la de Fomento, y don José Echegaray, de la de Hacienda.

Convegadas Cortes Constituyentes para el mes de mayo, éstas adoptaron la forma de gobierno federal, siendo nombrado presidente don José María Orese, quien fué sustituido en junio por Pi y Margall; en julio, por Salmerón, y en septiembre, por Castelar, como resultado de las luchas entre unitarios y federalistas.

Este período de nuestra historia terminó el 3 de enero de 1874 por la disolución violenta de las Cortes, llevada a cabo por el general Pavía al frente de la guarnición de Madrid, sublevada. Entonces se formó el Ministerio de conciliación presidido por el general Serrano, que precedió a la actual restauración monárquica.

La salvación de la libertad de enseñanza es la principal, la más genuina, la más fecunda de cuantas aspiraciones levantadas en bien del país que rige.—NICOLAS SALMERON.

La «Checa» alemana, procesada

BERLIN, 10.—Ante el Tribunal encargado de velar por la defensa de la República ha comenzado esta mañana la vista del proceso incoado contra la Checa alemana.

Los abogados defensores provocaron un incidente al protestar contra la composición del Tribunal, de la cual culpaban al presidente, acusándole de parcialidad.—Keller.

LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA MILITAR

Cualquiera que se atreva a decir fuera de la Iglesia no hay salvación, debe ser echado del Estado, a menos que el Estado no sea la Iglesia y que el príncipe no sea el pontífice. Tal dogma no conviene sino a un Gobierno teocrático; en cualquier otro es pernicioso. La razón por la cual se dice que Enrique IV abrazó la religión romana debería ser un motivo para que la dejase todo hombre honrado y, sobre todo, todo príncipe que supiese razonar. Un historiador refiere que, habiendo hecho celebrar el rey una conferencia ante él entre doctores de una y otra Iglesia, y viendo que un ministro estaba de acuerdo en que se podía salvar uno en la religión de los católicos, tomó su majestad la palabra y dijo a este ministro: «¿Cómo? ¿Estás de acuerdo en que se puede uno salvar en la religión de estos señores?» Al responderle el ministro que no lo dudaba, siempre que se viviese bien, le contestó muy juiciosamente: «La prudencia quiere, pues, que yo sea de su religión y no de la vuestra, porque siendo de la suya me salvo, según ellos y según vos, y siendo de la vuestra me salvo, según vos, pero no según ellos. Por tanto, la prudencia me aconseja que siga lo más seguro.»

ROUSSEAU

## No hay peor sordo...

En diferentes ocasiones hemos tenido que rectificar informaciones de «Le Temps», de París, en las cuales, fallando a la verdad, se hacían comentarios infundados respecto a la actitud del Partido Socialista Obrero Español.

«Le Temps» ha estado a favor y en contra del Directorio. El idealismo de «Le Temps» está encerrado en una caja con muchos secretos.

A las izquierdas de buena fe, de España, les bastaría para orientarse con observar que «Le Temps» hace violenta oposición al Gobierno de Herriot, y más aún que a éste, a los socialistas franceses.

El capitalismo no tiene entrañas, y va a lo suyo, en París como en Madrid. Pero no nos desviemos de lo que ahora deseamos rectificar.

«Le Temps» llegado ayer a nuestra Redacción atribuye a su corresponsal en Madrid lo siguiente:

El señor Besteiro ha partido para Ginebra, donde representará al Partido Socialista Español en el Congreso de los socialistas franceses.

Antes de abandonar Madrid, el señor Besteiro ha hecho declaraciones anunciando una próxima modificación de la táctica de los socialistas frente a la dictadura militar. Los socialistas están dispuestos a unirse a los republicanos y a los liberales de izquierda, que piden Cortes Constituyentes plenamente soberanas.

Las declaraciones a que se refiere el corresponsal de «Le Temps» suponen serán las que Besteiro hizo para «La Nación», de Buenos Aires, y en ellas nuestro correligionario mantiene el mismo criterio que desde el día 13 de septiembre sostiene públicamente nuestro Partido.

No hay ni puede haber modificación de la táctica frente al Directorio porque con el Directorio no ha mantenido ni mantiene nuestro Partido ninguna clase de relaciones, ni públicas ni privadas, y mal se podría acordar ahora modificar unas normas que no se han alterado.

Si en París, español o extranjero, hay quien dice y sostenga lo contrario, falta a la verdad.

En cuanto a formar uniones o alianzas... cuando se le propongan al Partido Socialista y quienes lo propongan tengan solvencia moral para hacerlo, el Partido decidirá con su plena soberanía y por sus órganos adecuados.

Todo lo que se diga en ese sentido es, por consiguiente, infundado, y atribuirlo a nuestro correligionario, doblemente gratuito.

Por lo demás, no sobraría que los liberales de izquierda—¿dónde están?—se organizaran y que los republicanos verdaderos hicieran lo mismo.

Más hacer y menos decir...

## Notas de Barcelona

BARCELONA, 10.—El sábado pasado, día 7, por la noche, se celebró la reunión convocada por el Ateneo Socialista.

Tratáronse diversos asuntos de trámite y procedió a la renovación de la Junta directiva, quedando nombrados para formar la nueva Junta los compañeros siguientes:

Ignacio Nari, presidente; Constantino Penias, vicepresidente; Ramón Paloma, secretario; Juan Espinosa, bibliotecario, y Ramón Bartrolat, tesorero.

La Junta entrante se propone desplegar una actividad constante, para que el Ateneo Socialista llegue rápidamente a ser la entidad representativa de las inquietudes idealistas y de los hombres democráticos de esta ciudad, y para realizarlo hace un llamamiento a los ciudadanos barceloneses para que ingresen en el Ateneo Socialista si quieren hacer una verdadera obra liberal.

Según una nota publicada por la Compañía Telefónica Nacional, resulta que el desfalco denunciado, y por el cual estaban detenidos dos altos empleados de dicha Compañía, no es tal desfalco, sino un error de contabilidad. Se ha retirado la acusación contra los detenidos y parece serán puestos en libertad seguidamente. [Hay errores enormes en esto de las matemáticas!—Corresponsal.]

## Han triunfado las izquierdas

BERLIN, 10.—Esta tarde ha sido elegido en la Dieta el presidente del Gobierno de Prusia, habiendo obtenido el señor Marx, en segunda votación, 233 votos.

En vista del resultado de esta segunda votación, fué proclamado presidente el señor Marx.—Keller.

## A lo que quedará reducido el ejército en Suecia

ESTOCOLMO, 10.—De las informaciones que vienen publicando los periódicos se deduce que entre los socialistas y liberales prohibicionistas se están realizando gestiones para llegar a un acuerdo en la reducción del ejército sueco.

Por virtud de ese acuerdo, el ejército quedará reducido a cuatro divisiones, integradas cada una de ellas por cuatro regimientos de infantería, uno de caballería y otro de artillería. Además, el tiempo de permanencia en filas se reducirá a cincuenta días para los soldados de infantería y de doscientos para el resto.

La prensa conservadora ha comenzado una violentísima campaña contra estos acuerdos, que reducen en dos tercios los efectivos del ejército.—Bauer.

# Por los obreros de Pego

Para el camarada «Cahitos».

No ha muchos días decía Hamon en estas mismas columnas:

Téngase en cuenta la gran revolución campesina que se ha efectuado en Europa entera a causa de los avances de los obreros del campo en pocos años, y se verá que el principio de esta revolución parece que sus efectos psicológicos comienzan a producirse en la juventud del mundo campesino. Es la primera cosecha seria desde hace diez años!

Este eminente escritor, maestro en la psicología de las multitudes, al par que etólogo de primera magnitud, no habrá dejado de observar también que España, desgraciadamente, no es el país que mayor contingente de obreros del campo ofrece a la organización de los explotados, pues, salvo excepciones honrosas, manifestadas en algunos pueblos, viven éstos cual los antiguos siervos: sujetos a la ominosa férula del «señor», que si no lo es de horca y cuchillo, ejerce, no obstante, su dominio cual el feudal de los pasados tiempos.

Digamos, si no, esos infelices campesinos de Pego (Alicante), supeditados al trabajo de unas tierras propiedad de los modernos «señores», los Salas y los Torres, que recogen con enguantadas manos y sin esfuerzo alguno la parte del león para vivir en Valencia y Madrid fastuosamente a costa de la ignorancia que explotan, no ya sólo con respecto al trabajo, sino también en los asuntos de conciencia en cuanto tienen de relación con los ideales políticos y religiosos.

En Pego se ha llegado hasta obligar a formar en rebaño para gritar: «Viva Maura, nuestro diputado! Viva Jorro, nuestro salvador!» y hasta se ha besado las manos del primero de tales señoras como prueba de adhesión del caciquismo peguense, ese mismo que labora en la sombra para evitar que los trabajadores se organicen en Agrupación Socialista y Sociedades de defensa contra la explotación.

Nosotras tenemos sobrados motivos para conocer a fondo la bondad, sin límites de los trabajadores campesinos de Pego; hija de padres nacidos en este pueblo, tenemos en el pequeño interés y extensa familia, con la que convivimos cortos períodos de tiempo todos los veranos. El próximo pasado lo hemos dedicado a observar las inclinaciones ideológicas de los parias del terruño, y hemos conseguido de nuestro somero estudio psicológico sacar la conclusión de que entre ellos existe un acentuado ambiente de descontento contra el caciquismo y una manifiesta tendencia a los ideales que representa el Socialismo, confusamente entrevistados en los periódicos, que les facilitábamos; pero, fallos de orientación, necesitan quien los aliente a sacudir el yugo que les convierte en esclavos, sin derechos ni personalidad social, como seres que debieran ser libres.

Seguramente, el camarada «Cahitos», al que sentimos no conocer, será uno de esos orientadores que tanto se necesitan en Pego para que el empuje de Sociedad de Obreros Albñiles que en la actualidad existe se robustezca y tome la ruta que señala la Unión General de Trabajadores; para que los asalariados de las distintas profesiones se organicen en

## El libro de Largo Caballero

Ya tenemos ejemplares, que hemos editado a servir, del libro que el Centro Editorial «Minerva» ha puesto a la venta con el título «Presente y futuro de la Unión General de Trabajadores de España», por Francisco Largo Caballero.

Alcanzará un gran éxito de venta, bastando para ello con sólo reproducir el índice de materias que comprende.

He aquí dicho resumen:

**CAPÍTULO I.—Origen y constitución.**—Primer Congreso nacional obrero de Barcelona.

**CAPÍTULO II.—Orientación y táctica.**—Estatutos de la Unión General de Trabajadores.—Su actitud en el momento presente.

**CAPÍTULO III.—Leyes obreras.**—Instituto y Juntas de Reformas Sociales.—Consejo del Trabajo.—Tribunales industriales.—Consejo de Estado.—Organización Internacional del Trabajo.

**CAPÍTULO IV.—Pacifismo.**—Contra la guerra.

**CAPÍTULO V.—Persecuciones y atropellos.**—El primer proceso contra el Comité de la Unión General de Trabajadores.—La sentencia.

**CAPÍTULO VI.—Huelgas.**—La del 13 de agosto de 1917.

**CAPÍTULO VII.—Relaciones internacionales.**—Algunos antecedentes.—La Unión Sindical Internacional.—Conferencia de Berna.—Congreso de Amsterdam.

**CAPÍTULO VIII.—Relaciones con los años.**—La Unión General desea la unificación de los obreros organizados.—Invitación reiterada.—No hay acuerdo.—Locant de 1919.—La Unión General de Trabajadores insiste en sus deseos de unificación.—Se convierne un pacto circunstancial.—Huelga general de diciembre de 1920.—El pacto queda deshecho.

**CAPÍTULO IX.—Sus Congresos.**—Principios fundamentales de la Unión General de Trabajadores.—Declaración de principios.—Objeto.—Sobre pacifismo.—Sobre la Internacional.—Llamada a los intelectuales.—Nacionalización y socialización.—Agricultura.—Enefauza.—Control sindical.—Guerra de Marruecos.—Federación Iberoamericana.

**CAPÍTULO X.—Su desarrollo y Comité.**

**CAPÍTULO XI.—Nueva estructura.**—Federaciones provinciales, regionales y nacionales de industria.

**CAPÍTULO XII.—Reforma del modo de organizar.**

**CAPÍTULO XIII.—Nueva orientación política.**—Actuación en el porvenir.—Qué política va a hacer.—No será un partido político más.—EL SOCIALISTA.—A la transformación de la sociedad presente.

Para pedidos, dirigirse a EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Daremos facilidades a los compañeros que con garantías se dediquen a vender este y otros libros de nuestra biblioteca.

Asociación de Oficios Varios y para que, especialmente, se agrupen los campesinos y puedan, por la fuerza de la unión, defenderse de toda clase de explotadores, mejorar sus condiciones de trabajo, elevar sus salarios y librarse asimismo de esos usureros que les prestan hasta la recolección de lo que cosechan en pequeños predios tomados a rento elevadísimo, que ellos, los prestamistas, contabilizados entre sí, tasan a precios bajos, sin perjuicio de vender después los productos adquiridos baratamente a precios fuera de razón y notablemente abusivos.

Los obreros de Pego deben hacer todo cuanto les sea posible por mejorar las condiciones de su dolorosa existencia, y no duden que tanto los compañeros «Cahitos», Vidal, otros y también nosotros, estaremos a su lado para orientarles en su salida de la deplorable situación en que se hallan por la ingenua maldad de algunos hombres.

Cuanto puedan necesitar de nosotros lo pueden pedir al Centro Obrero Socialista, Almas, 13, con la seguridad de que serán atendidas sus demandas con toda diligencia y gusto. Si se nos indica dirección, a más de periódicos les remitiremos algunos centenares de los folletos «Socialismo dialogado» y «El hermano labrador», originales del culto camarada Enrique de Francisco, de Tolosa, muy a propósito para la propaganda entre los campesinos.

Trabajemos por las redentoras doctrinas de Marx, compañero «Cahitos», que el triunfo, a pesar de todas las oposiciones y corraspas del tradicionalismo de las castas encastilladas en el privilegio, será del Socialismo.

En el 30 María CAMBRILS

Valencia.

## COMUNICADO

### Sociedad Madrileña de Tranvías

Se nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«El Consejo de Administración de esta Sociedad ha creído su deber considerar las consecuencias de la publicación, en forma no corriente, de determinada proposición sobre reversión de líneas, presentada al excelentísimo Ayuntamiento.

«Sin entrar a señalar ahora, porque ello ha de hacerse oportuna y más eficazmente, los errores de apreciación y de cifra que en tal proposición se consignaron, si hemos de hacer constar que las líneas de próxima reversión significan un diez por ciento del kilometraje de nuestra explotación total; que los servicios explotados por tales líneas son los de mayor coste y mayor beneficio proporcional; que con la misma firmeza que respetamos las obligaciones contraídas ante el excelentísimo Ayuntamiento hemos de defender, sin excepción, nuestros derechos, y que nada ha ocurrido que modifique la estimación y confianza que el negocio merece.»

## Por la imprenta propia

|   | Pesetas  |
|---|----------|
| Suma anterior.....  | 4.157,40 |
| MADRID.—V. López.....   | 1,00     |
| MADRID.—Sociedad Unidos y Progresos, s. R. Barja y Un socio de La Estrella..... | 32       |
| VILLAVICIOSA.—F. de la Torre.....   | 3,40     |
| BENIGUILL.—F. Navarro.....  | 3,50     |
| ESPOBLAS.—A. Morell.....  | 1,6      |
| ALMERIA.—A. Hernández.....  | 5        |
| VALENCIA.—María Cambrils.....   | 5        |
| LA RUA.—La. Malesa.....   | 5        |
| FUENTE VAQUEROS.—R. Sánchez.....  | 6,60     |
| ERANDIO.—Juventud Socialista.....   | 4,40     |
| Total.....  | 4.208,30 |

Tomarán una acción.

CREVILLENTE, 10.—La Agrupación Socialista de esta localidad se ha reunido para tratar de la circular remitida por la Ejecutiva del Partido relacionada con la Cooperativa Gráfica Socialista, acordando adquirir una acción de cincuenta pesetas que, por unánime voluntad de todos los afiliados, se dejará a beneficio de nuestro querido diario.

Además, haremos cuanto sea posible en apoyo de la feliz iniciativa, y esperamos que nuestra propaganda resulte eficaz en cuanto se atenga, algo, la crisis de trabajo.—Manuel Menarques, secretario.

## EL LIBRO DEL DIA

### La voz de los campos

(Absentismo y Aragón).

Un volumen en octavo de 48 páginas, 5 pesetas en Madrid, 3 en provincias.

«Obra de un profundo valor actual, plena de atinadísimos juicios y de apreciaciones tan valiosas como ciertas, es el primer volumen de una serie de libros que constituirán una colección de leyes agrarias, en la que se propone hacer una compilación del Derecho rural, en la forma que el mismo ha desarrollado en la Fundación González Alén, de Toro, de la que era patrono-profesor.

«A pesar de las tantas ya realizadas que el autor ha querido (cuidado), no tenemos un Código rural, y aunque pareciera que ahora lo vamos a tener, aun puede darse el caso de que el señor Izquierdo termine su «Compilación» antes de que el proyectado «Código rural» sea una realidad, así como puede muy bien suceder, esta vez, que siga la misma suerte de las de Ibarra (64) y Gasset (67).

«En este volumen, como su título indica, se investigan las causas del absentismo, los hechos que a él contribuyeron en todo tiempo y se buscan los remedios de tan grave mal. El último capítulo, sobre todo, titulado «La charca del absentismo», tiene un valor de gran importancia de la realidad, es uno de los que más merecen leerse y meditarse. También es realmente magnífico el prólogo que al libro ha puesto don Joaquín Ramos.

Diríjense los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA o a

EDITORIAL REUS, S. A. Canillares, 3.—Madrid (XIX)

# Libros y autores

«Setenta días en Rusia», por Angel Pestaña. (Tipografía)

«Cosmos».....

El libro de Pestaña llega cuando la atención se ha desviado un tanto del problema ruso; muy nueva y fresca había de ser la aportación de Pestaña y muy alto el valor intrínseco de su libro para conseguir que la curiosidad de los españoles volviera a enfocarse nuevamente a Rusia. Como estos valores no se dan en la obra de Angel Pestaña, el éxito ha quedado circunscrito a una zona de la prensa española, que ha comentado con juicio favorable el esfuerzo realizado por Pestaña para ofrecernos, en conjunto, sus impresiones de Rusia. A ese juicio conocido sumamos el nuestro. Y para que el lector no vea, entre esta afirmación y la crítica contenida en un artículo aparecido en estas mismas columnas, desfavorable en un todo para el libro de Pestaña, una evidente y lamentable contradicción, sentaremos—aunque ello no sea necesario—que nuestros juicios son, por lo común, juicios simples y meramente literarios. El libro no es—excluyendo las naturales excepciones, de las que hay una prueba en esta misma sección—socialista ni anarquista, democrático ni reaccionario. Es un libro que nos pide un dictamen sereno y sincero, después de realizado el esfuerzo para comprenderlo.

El libro de Pestaña, consecuentemente, es estimable y merece ser leído con interés. Olvidemos de la significación del autor para no ver en el sino al viajero que en un medio distinto al suyo, en un país removido por la mayor revolución, abre sus ojos y se esfuerza en penetrarlo. El viajero es curioso; tras de miras obstinadas, frente a cuanto le circunda, apunta sus observaciones, que después, con una prosa sin pretensiones literarias, creencia para desarrollar un trabajo de proselitismo y combate, son trasladadas a las cuartillas y de éstas al libro. Setenta días, que son setenta días para juzgar de un pueblo y de la obra de una revolución! Pestaña, como antes de los Rics, viajero de mayor calidad y cuyo libro no extrañará a nadie que nos parezca más sólido, como construido con mejores materiales; Pestaña no ambiciona mostrarnos un cuadro de conjunto; honradamente se limita a poner ante nuestros ojos aquello mismo que él ha visto. «Lo que yo vi» es el subtítulo del libro. Desgraciadamente, lo que Pestaña vio en Rusia—y, porque es remota la fecha en que la excursión fué realizada, es triste, doloroso y feo. La misma tristeza, dolor y fealdad de las cosas atajan a Pestaña de los revolucionarios rusos.

«Repetaba el viajero encontrándose con una nación «ordenada, novecenta y refinada, como recién acabada de salir del crisol? Desconocía un mínimo de tristeza, dolor y fealdad? No lo sabemos. El autor no nos dice cuál era la percepción de su espíritu al aproximarse, como revolucionario, al campo de experimentación revolucionaria de Rusia.

«Setenta días en Rusia» refleja el ambiente triste y miserable de Rusia; señala la torpeza y las complicaciones de la máquina burocrática; la situación del pueblo, resignado y fatalista, que deja hacer, rezando a los iconos para que termine el hambre y se acabe el frío; el poder absorbente y cruel de la Tcheka, ejecutora im-

placable de sentencias severísimas. Pestaña ha sabido poner momentos de emoción en las páginas de su libro, a los que ha de acogerse el lector para que el viento frío de una realidad sin esperanza no le apague la llama de su rebeldía. Y esto más hay que agradecer al delegado español, cuyo libro es más rico para el comentario político que para la nota bibliográfica.

«La buena estrella», por Juan Rousseau. (Ediciones Literarias)

«La buena estrella» es una novela francesa, traducida por José Albifana. Somos demasiado exigentes con las novelas que de autores contemporáneos se traducen a nuestro idioma. La mayor parte de ellas no son acreedoras a ese esfuerzo ni está bien ponderada al alcance de los lectores españoles. A pesar de nuestra escasa simpatía por la traducción de novelas—en lo que, sin alarde patriótico, debemos de reconocer que somos tan ricos, cuando no más, que las literaturas extranjeras—, a pesar de ese desvío, decimos, hemos abierto «La buena estrella» con el mejor de los propósitos, esto es, con el de llegar hasta el fin. Por la página y la página nuestra atención, cuando he aquí que el novelista, con una estolidez que no le perdonaamos con facilidad, nos dice que Boisdru—un ministro que el autor hace intervenir en su novela—sospachaba mal de los invitados a la fiesta de su nueva casa, un castillo. «Preguntábase, quizá, cómo era posible conoitar el amor al proletariado con la posesión de una docena de millones, ser al mismo tiempo socialista y señor de un castillo. ¿Tanta candidez cabe todavía en el fondo de un alma provincial! Y por si faltaba algo, el autor de la novela se sirve añadir en el párrafo siguiente: «Su excelencia cogió del brazo a uno de los más temibles: un curtidor de Orleans, venido a París con sombrero redondo y gruesos zapatos para probar que no transigía con el infame capital, y lo condujo al ambigü, hartándole de bizcochos borrachos.

«¡Vaya, querido colega! ¿Qué me cuenta usted de sus huelguistas? ¡Ya habrá usted visto que hemos suspendido al capitán de gendarmes!...»

Con un poco de lástima para el traductor que ha perdido su tiempo en traducir un libro que se inicia con estupidez tan difícil de calibrar por su tamaño, hemos cerrado la novela, dispuestos a ganar los minutos que inmerecidamente, y por error, le hemos otorgado.

Poesías completas de Manuel Ugarte. (Editorial Maucci) : : :

Este tomo de poesías completas de Manuel Ugarte, el notable escritor americano, contiene dos libros: «Vendimia juveniles» y «Los jardines ilusorios». No descubrimos nada nuevo al elegir las condiciones de versificador de Manuel Ugarte, de igual manera que nos parece no hacer ningún hallazgo al afirmar que es grande la diferencia—hoy mayor que nunca—entre versificador y poeta. Sea que el gusto ha variado mucho en poco tiempo, o bien que haya pasado definitivamente el romanticismo en literatura, ello es que estos versos de Ugarte no hallan resonancia en nuestro espíritu. «Concluiremos de ahí que el libro es malo? Hacerlo no sería justo. Los versos de Manuel Ugarte, leídos con las emociones del día, pierden; para encontrarlos su verdadero sabor, y para que se establezca una corriente de efusión sen-

## LIBRO NUEVO

### Sin fe y sin paz

por ENRIQUE GANDIA

Precio: Tres pesetas

Pedidos, a esta Administración, acompañando a su importe cuarenta céntimos para certificado y franqueo.

## TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgamo Dios, 6, imprenta.

## Maquina

Admirable Perfecta

## REPRESENTACION EN ESPAÑA

Venancio Sarría

Mártires, 1, principal.—Teléfono 10-43.—ZARAGOZA

SE NECESITAN BUENOS REPRESENTANTES

mental entre el autor y el lector, se hace necesario situarse en una época preterita de nuestra poesía, en un momento distinto en todo a este que vivimos. Sin este emplazamiento, imprescindible, los versos de Ugarte resultan fríos en fuerza de querer ser cálidos. Veamos una prueba:

Sobre las ascuas ardientes de dos pequeñas hogueras, escocían sus hileras de nieve pura, los dientes.

La construcción es sólida, como cumple a un buen versificador; pero la emoción es escasa. No está conseguida de la manera definitiva y perturbable que el poeta—perteneciente a la promoción literaria que fuere—lo consigue, cuando es el poeta que nace y no se hace, el que ha impregnado su obra del verdadero fluido lírico.

Con todo, los versos de Manuel Ugarte merecerían ser conocidos, y sus poesías completas un lugar en los andenes de nuestra biblioteca, si fuera sea a título de documento para estudiar la aportación americana a nuestro período romántico en poesía.

J. Z.

Libros recibidos: «La conversión de Ben Amadi», de Daniel Martínez Ferrando. (Librería de Fernando Fe.)

## Federación Nacional de Metalúrgicos

A las Sociedades.

Ponemos en conocimiento de todas las Sociedades federadas que en virtud de gestiones que este Comité realiza con la Internacional del ramo, queda suspendida la Conferencia nacional que debía celebrarse en Madrid el día 15 del corriente.

Si de las gestiones que se vienen haciendo se deduce la necesidad de celebrar la reunión que ahora se suspende, lo comunicaremos oportunamente.

Aprovechamos la ocasión para reiterar una vez más la necesidad imperiosa de que se nos envíen los datos estadísticos que por carta les hemos pedido.

Madrid, 10 de febrero de 1925.—El secretario, Roque García.

## Gustavo Pereyra, protector de sordomudos

Por la prensa y por conducto particular nos llega noticia de la muerte del rico financiero francés Gustavo Pereyra, descendiente del maestro español de sordomudos Jacobo R. Pereyra.

Obligado éste, por sus ideas religiosas, a salir de España, fijó su residencia en Francia, donde halló cordial acogida y un campo abonado para propagar sus procedimientos educativos, que le dieron honores y provecho. Con su talento y laboriosidad creó una familia, que adquirió la nacionalidad francesa y fué elevando su rango e influencia hasta el punto de haber ocupado los puestos más importantes en el mundo financiero.

Gustavo Pereyra era miembro del Consejo de Administración de los ferrocarriles del Norte de España y estaba interesado en otras grandes Empresas francesas y españolas.

Sentía gran simpatía por la patria de sus mayores; recordaba con orgullo su descendencia del gran maestro español y dedicaba constantemente parte de su cuantiosa fortuna y de su tiempo en proteger a los mudos y fomentar su cultura.

Visitaba con frecuencia la Institución de sordomudos de París, y el año 1913, cuando asistíamos pensados a estudiar al tener noticia de ello y de nuestro nombre, coincidente con el de su antepasado, nos invitó a visitarle, repetidas veces en su fastuoso palacio de la rue Saint Victor y en sus oficinas de la rue de la Victoire, donde nos colmaba de obsequios y atenciones y nos hablaba con entusiasmo de España. De entonces databa nuestra amistad con él.

El año 1918 estábamos de repelido interno en la citada institución; sufríamos los peligros y privaciones de la guerra. Pereyra, con el director Collignon, influyó cerca del entonces ministro del Interior, Malvy, de quien dependía la institución, y se nos señaló una remuneración que mitigó aquellos rigores.

Era Pereyra gran aficionado a la mecánica. Asistía con nosotros a los talleres y laboratorio de Henri Lyvet para conocer el funcionamiento de los aparatos inscriptores de la palabra, de los cuales donó una colección a la Institución de París, contribuyendo a la formación del Laboratorio de Fonética, que dirige el sabio maestro Merchelelle.

Cuando nos disponíamos a regresar a España nos confió la misión de traer, como obsequio para una alta personalidad sordomuda, dos aparatos inscriptores, que también donó a la Escuela de Sordomudos de Barcelona, y una misiva para su amigo el conde de Romanones, entonces ministro de Gracia y Justicia, que no quiso contar al correo.

Había prometido contribuir con su donativo de aparatos a la formación del Laboratorio de la Palabra en el Instituto Nacional de Sordomudos de Madrid, cuando hubiese sido oportuno instalarlo. Le ha sorprendido la muerte antes de que llegase aquella oportunidad.

El Gobierno francés, para honrar la memoria del maestro español de sordomudos Jacobo R. Pereyra, concedió a perpetuidad un puesto de vocal en la Comisión consultiva de la Institución de París a uno de sus descendientes, propuesto por la familia. Gustavo Pereyra lo ocupó varios años, y después lo renunció en favor de su sobrino Halphen Pereyra, artillero francés, quien lo ocupaba últimamente.

Honremos la memoria de los Pereyra. La intrínseca claridad privó a nuestra patria de un gran maestro de sordomudos y de una familia que dio días de gloria a la gran nación francesa, que, más liberal y comprensiva, la acogió en su seno.

Jacobo ORELLANA

Leed

el libro de F. Largo Caballero, «Presente y futuro de la Unión General de Trabajadores de España», dirigiendo los pedidos al apartado 10.036, Madrid. Cuatro pesetas, más 40 céntimos para franqueo.

# Los crímenes de la sociedad

La tragedia que ha asfixiado a esa familia en Canillejas hace unos días ha conmovido intensamente a la opinión madrileña. Tres personas muertas por intoxicación, dos de ellas jóvenes, empezando a vivir, si eso se puede llamar vida, y una gravemente envenenada. El hecho es escalofriante, hace vibrar todas las fibras sensibles del cuerpo humano.

Pero lo triste, lo doloroso, lo que indigna, no es la muerte de esos seres, su triste y dolorosa agonía, sino las causas que la motivan. Esa familia vivía en un ambiente de pobreza, casi en la indigencia; tenía por hacer una cheza en la que penetraban el aire y el frío; carecía de ropas suficientes para neutralizar a los elementos que les martirizaban, y para conseguir dar un poco de calor a la habitación debían el brasero encendido durante toda la noche debajo de la cama, por llamarla de alguna manera.

En cuanto pudo, la familia se trasladó a una residencia un poco superior, aunque igualmente mala. Ya no penetraba en el interior de la casa el aire, pero el hogar seguía siendo igualmente frío. La familia, por no tener otros medios para que sus atardecidos cuerpos entraran en calor, arrastrada por el postumbro, dejó encendido el brasero como en la otra choza. Los cuatro infelices, casi unidos en un mismo lecho, se echaron inconscientemente a dormir, bien dejados a que iban a pasar de aquel sueño a la otra vida, si la hay! Poco a poco, los infelices van aspirando los gases que va despidiendo el brasero; sus vísceras vitales se van transformando hasta el extremo de perder la vida. Hasta los animalitos que la desgraciada familia tenía, y que cuidaba con amor, con más amor que a ellos les atendía la sociedad, fueron víctimas de la criminalidad del medio ambiente.

Tenían que morir estos seres desgraciados o de frío o de intoxicación; tienen que morir, muere a diario mejor dicho, cientos de personas víctimas de los mismos elementos. ¿Que no los intoxica el brasero? Los intoxica el ácido carbónico que se reconcentra en las habitaciones sin ventilación, o el frío, la humedad y el hambre. El fallecimiento de esos seres entristece, porque la tragedia, por sus caracteres, sale a la superficie, llega a las letras de molde; pero a diario vemos caminar hacia el cementerio el carro de la muerte llevándose una gran cantidad de seres infelices que son víctimas de las mismas causas. Y nadie siente escalofríos en presencia de tan macabro espectáculo.

Se habla mucho del problema de la vivienda, del de la miseria; existen no sabemos cuántas instituciones caritativas para socorrer a los miserables; pero la miseria es más intensa que los sentimientos caritativos. «Hay mucha caridad en Madrid», suelen decir nuestras clases ricas; pero hay tanto miserable que no se puede socorrer a todos.»

Es decir, que existen muchos miles de seres en la villa y corte condenados fatalmente a morir intoxicados, si no del brasero, de otros elementos nocivos a su existencia producidos por su miserable forma de vivir. Y la sociedad, pasada la emoción momentánea de esta tragedia, se tranquiliza de nuevo y vive indiferente al dolor ajeno hacinado en la población.

La ciencia ha llegado a tiempo, al parecer, para salvar la vida a la pobre madre de esas criaturas, nacidas ya predestinadas al dolor y al sufrimiento. Este hecho nos incita un poco a la reflexión. ¿Se hace bien salvar esa vida? Es un deber de la ciencia y de los sentimientos humanos salvar la vida de todos aquellos semejantes que estén a punto de perderla; pero es casi seguro que a esa pobre madre haciéndola reaccionar, volviéndola a su vida miserable, se la hace daño. En el momento que ella conoce la horrible tragedia de su hogar, la muerte de su marido, de sus hijos, la de sus pájaros y su gato; en presencia de su desamparo, enloquecerá de dolor y no agradecerá a la ciencia que le haya salvado la vida, porque con ello no ha hecho otra cosa que prolongar su agonía. ¿Cómo va a vivir ella ahora sin familia ni amparo de nadie? ¿De qué va a vivir?

La muerte de los pajaritos aporta también otra nota de color a la tragedia. La Humanidad, que es prisionera de sus errores, de sus defectos, parece que goza en prisionar a los animales que viven y gozan en libertad, riéndose de la maldad de los hombres; esos animalitos son también víctimas de la imperfección de la sociedad.

«¿Por qué prisionar los pajaritos? Ya que la Naturaleza los dio esa maravillosa facultad de volar, cantar y reír libremente, ¿por qué no los respetamos? En vez de prisionar a los pájaros, ¿por qué no nos dedicamos a liberar a la Humanidad?»

Manuel CORDERO

## Ingresos en la Unión General

«En la primera asamblea que celebró la Sociedad de Oficios Varios de esta localidad se discutirá el ingreso en la Unión General de Trabajadores. El ambiente que hay acerca de esto es inmejorable.—V. Ribelles.

## La huelga de los tipógrafos

SALAMANCA, 10.—La huelga que los obreros gráficos salmantinos vienen sosteniendo desde hace quince días con la Empresa de «La Voz de Castilla» sigue en el mismo estado.

«La invitación hecha por la Junta local de Reformas Sociales al gerente de la Empresa, ofreciéndole buenos oficios, aun no se ha consumado las que llevan los tipógrafos en huelga, y todavía no han intercedido las autoridades locales, que son las llamadas a hacerlo.

De la actitud del gerente se vanagloria el «compañero» (2) Antonio Barba, porque con ella creó ver convertido en realidad su sueño dorado de trabajar con amarrillos, lo que él siempre fué, y no ha de jado hoy sido, para llegar a conseguirlo. Ubicadamente, este «caritativo» recordero se dedica a reclutar niños para salir del apuro, haciéndoles trabajar tarde y noche, que no importa la jornada, con tal de dar la sensación de que está servido.

Por lo demás, el espíritu de los huelguistas, a los que deseamos un franco éxito en sus gestiones, es excelente.—E. A.

## Leed

el libro de F. Largo Caballero, «Presente y futuro de la Unión General de Trabajadores de España», dirigiendo los pedidos al apartado 10.036, Madrid. Cuatro pesetas, más 40 céntimos para franqueo.

Por otra España

Repto que es criminal descender la política de los pueblos en manos inhábiles...

Los pueblos más sabios son los más libres. Y la sabiduría de sus hombres más preciosa...

La libertad, la verdadera libertad, la que hace al hombre ser feliz, bueno y honrado...

En nombre de la libertad se hicieron muchas grandes obras, así como otras muy vergonzosas. Pero es que hay el manto de la antigüedad que en los modernos tiempos...

La libertad no está al alcance de todos los hombres; pueden esclamarla usando aquellos que, educados en unos principios de respeto, de tolerancia, de amor...

Todo hombre honrado tiene como la mayor de las ambiciones la de moverse libremente, la de pensar con libertad, la de ver a sus semejantes fuertes, sanos, felices como él...

La libertad es algo que vive dentro del hombre, que con él se mueve y que cuanto más avanza él en sus conocimientos, en su saber, en su ciencia, más amplia y más rica aparece su libertad...

Enemigos de la libertad son la intolerancia, la violencia, la ignorancia. Los intolerantes, los que creen sólo legítimo, digo, honrado lo suyo, su opinión, su saber, sus amigos de la libertad...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

Liberal es todo el ciudadano que respeta las leyes, que vela por el cumplimiento de ellas, que cumple sus deberes ciudadanos y ejercita sus derechos...

más difícil conservarla que conquistarla; si la tienen, procuren hacerla más grande, fecundarla; si carecen de ella, vean por todos los medios de conquistarla...

A. VICENT LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA MILITAR

Notas de Andalucía

Deuda de gratitud. PORCUNA, 10.—Como asociado de nuestra querida entidad «Paz y Libertad»...

CASTELLAR, 10.—Ha quedado aprobado por el Gobierno civil de la provincia el reglamento de la Sociedad Obrera...

Sin trabajo y sin voto. CAMPILLOS, 10.—Los caciques de Peñarubia han cortado por lo sano en lo referente al voto en dicho pueblo...

Accidente del trabajo. MALAGA, 10.—Trabajando ayer tarde a bordo de uno de los buques surtos en el puerto, se produjo quemadura de consideración al obrero de veintiseis años Diego Ruiz Pastor...

El subsidio de maternidad. MALAGA, 10.—En Cuevas Bajas se ha percibido el subsidio de maternidad del Instituto Nacional de Previsión por las vecinas Ana María Arjona Valle y Dolores Lara Malagón...

ROCA TETUAN, 23 FOTOGRAFO Teléfono 324 Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

El más fino, el más puro CONAG FARO Pedido en todas partes.

LA COSMOPOLITA Cooperativa Socialista Obrera SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA) Teléfono 401

CARBONES SEGOVIA ENCINA: Despacho, 25 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5...

Restaurant Moderno Llamado a ser el más popular y concurrido de Madrid.

EL MAS CENTRICO Todo el mundo a comer bien y barato! Príncipe, 5, entresuelo

EL SELLO YER cura Cálculos EL SELLO YER cura Dolores de Muelas EL SELLO YER cura la Gota EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos

El Sello instantáneo Yer Cura en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA

Primer Congreso de la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroja

PRIMERA SESION En el domicilio social de nuestro Sindicato han dado principio el día 8 las tareas de nuestro primer Congreso...

En esta sesión se han leído los discursos de los delegados de las Secciones. Están representados los Comités sindicales mineros y metalúrgicos. El total de cotizantes es de 3.326.

Por la Unión General de Trabajadores asiste Trifón Gómez; por la Federación Nacional de Mineros, Ramón G. Peña; por el Sindicato de Puertollano, Nieves Camacho y Leonardo Rodríguez...

Las sesiones de este Congreso se desarrollan armoniosamente. Nunca los trabajadores han celebrado un Congreso tan importante en esta cuenca minera...

CONTRA LOS PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO EN U/O DE V/O 1927 - LEON

Notas de Levante En Valencia hay buen ambiente socialista. VALENCIA, 10.—Aun cuando hemos anticipado algunos acuerdos de la última asamblea de esta Agrupación...

SEGUNDA SESION Preside H. Ruiz, y actúan de secretarios J. Martínez Carmona y J. Manuel Pérez. Se lee el acta anterior, y se aprueba...

ORIHUELA, 10.—Se ha puesto al cobro el reparto en período voluntario. Infinidad de familias obreras censuran la forma en que está este distribuido...

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

LA PAGAR TOCAN! OBRERA, 10.—Se ha puesto al cobro el reparto en período voluntario. Infinidad de familias obreras censuran la forma en que está este distribuido...

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

cuanta la situación precaria de la clase productora. Inicuo es, en verdad, que grandes industriales y capitalistas paguen lo mismo que nosotros.

Accidente desagradable. En el teatro Circo, de esta población, en donde está actuando la compañía ecuestre Zaccchini...

Federación Gráfica Española El Comité central, en cumplimiento de los acuerdos del último Pleno, celebrado en el pasado diciembre, ha acordado que mañana, jueves, 12 del actual, salga el presidente de este organismo...

Notas leonesas LEON, 10.—Se ha constituido la Cooperativa popular leonesa para la construcción de casas baratas destinadas a obreros y empleados...

CARMONA Publicación, 9-2-25. Las sesiones de este Congreso se desarrollan armoniosamente. Nunca los trabajadores han celebrado un Congreso tan importante en esta cuenca minera...

Notas de Levante En Valencia hay buen ambiente socialista. VALENCIA, 10.—Aun cuando hemos anticipado algunos acuerdos de la última asamblea de esta Agrupación...

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

Desde Canarias

Causa sobornada. LAS PALMAS, 10.—Por la autoridad militar ha sido sobornada la causa que se sigue contra nuestros compañeros director y redactor de EL SOCIALISTA...

La situación de una isla. Es tristísima la situación que atraviesa en el actual momento la isla de Fuerteventura. A causa de no haber llovido, y por lo tanto, haberse integrado las cosechas en algunos pueblos de la isla...

Esplendor municipal. Uno de los acuerdos últimos de este Ayuntamiento ha sido el de contribuir con 750 pesetas a los gastos de los periodistas que marcharon a Madrid con la Comisión con motivo del homenaje a los reyes...

Obras que se reparan. El cabildo insular ha acordado reparar las obras del Instituto general y Técnico de esta población. Estas obras fueron ejecutadas recientemente, hace poco más de dos o tres años...

El estado de las carreteras. Pasan los años y las carreteras de Canarias no se reparan. Como no tenemos ni medios ni voluntad para ello, el Estado no invierte grandes sumas en nuestras vías de comunicación terrestre...

En uno de los parques del parque de Cervantes ha quedado colocado un busto del poeta canario Tomás Morales, autor de «Las rosas de Hércules».

El Tribunal industrial. La Federación Obrera de Gran Canaria se ha dirigido al presidente de esta Audiencia pidiéndole sean abonados los jornales que determina la ley a los obreros vocales del Tribunal industrial...

La acción obrera MARMOLISTAS Se acuerda contribuir al homenaje a Pablo Iglesias.—Elección de cargos.

ALBAÑILES La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» se reunirá en junta general ordinaria los días 17, 18, 19 y 20 del corriente mes de febrero...

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

OBRA RECOMENDADA "Ventajas del sistema político regional sobre el provincial"

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletes, dos pesetas línea.

# EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre..... 9 pesetas. Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XL.—Núm. 4.997.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, miércoles 11 de febrero de 1925.

## Noticias del día

### La marcha del Príncipe de Rivera a Marruecos.

El general Primo de Rivera se marchará a Marruecos el día 29 ó 31 de este mes.

**LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA MILITAR**

### Los coros del Hogar Vasco.

El próximo sábado, día 14, harán su presentación en el Circo de Price los coros formados por el Hogar Vasco, Sociedad regional hace poco tiempo constituida. Esta masa coral se dirige por nuestro conducto al pueblo madrileño, del que espera un trato de benevolencia en relación con su trabajo artístico, iniciado recientemente, y en el que predominan la buena voluntad y el desinterés, puestos al servicio de fines benéficos.

### En el Museo del Prado.

El próximo sábado, día 14, a las once de la mañana, explicará en este Museo una conferencia doña Margarita Nelken acerca del tema «Watteau».

### Don Jaime, a Burdeos.

Acompañado de su profesor, señor Antelo, salió anoche en el subexpreso de Iruñe el infante don Jaime, que realizará en Burdeos su acostumbrada cura con el doctor Moure.

### Conferencias.

Academia de Jurisprudencia.—Hoy, miércoles, a las siete y media de la tarde, continuará en esta Academia la discusión de la Memoria de nuestro correligionario Sánchez-Rivera.

Instituto Español Criminológico.—Mañana, a las seis de la tarde, explicará el doctor Juarros una conferencia con el tema «Los delitos contra las personas». El acto será público.

Centro de Galicia.—Mañana, a las siete de la tarde, explicará el catedrático don Eloy Luis Andía una conferencia con el tema «El ferrocarril de Orense a Zamora y los ferrocarriles centrales gallegos».

### Ha muerto Martínez Raposo.

El general Martínez Raposo, que fue hace años presidente de la Junta de Defensa del arma de infantería, ha fallecido recientemente en un hotel de San Sebastián.

### El Estatuto provincial y la jurisdicción de la bandera.

A estas dos cuestiones se refirió anoche el general Primo de Rivera al dar la referencia del consejo del Directorio, que estuvo reunido desde las siete hasta las diez de la noche.

Dijo el presidente que habían escuchado los reunidos el informe del señor Calvo Sotelo acerca del proyecto de Estatuto provincial.

Y por último se refirió a la jurisdicción de la bandera, que insistió se celebrara el próximo domingo en la Península y en África.

### Las condiciones de trabajo en las vaquerías.

La información relativa a las condiciones de trabajo en las vaquerías y para aclarar las interpretaciones sobre el régimen de la jornada de ocho horas, se verificó ante la Comisión permanente del Consejo de Trabajo, durante un plazo de tres meses, a contar del día 2 del actual, pudiendo concurrir a ella las entidades patronales y obreras que lo desearan, para que, en vista de los informes recibidos, proponga dicha Comisión al ministerio del Trabajo las medidas que estimen necesarias para que sea efectivo el régimen de la jornada de ocho horas.

### La jornada de los farmacéuticos de Farmacia.

Según disposición inserta en la «Gaceta» hoy, todos los Colegios de farmacéuticos de Farmacia y los interesados en esta clase de servicios serán oídos en las Delegaciones locales del Consejo de Trabajo para verificar una información general acerca de la aplicación de la jornada de ocho horas a esta clase de trabajo.

### Las horas de apertura y cierre en los comercios de La Línea.

Por real orden del ministerio del Trabajo se ha resuelto anular disposiciones de un bando de la Alcaldía-presidencia del Ayuntamiento de La Línea en cuanto vinculan preceptos de las leyes de descanso dominical, jornada mercantil y jornada máxima de ocho horas.

### Información sobre el régimen de Cooperativas.

Para que puedan exponer sus opiniones sobre este asunto las colectividades o particulares que lo desearan, se ha dispuesto abrir una información oral y escrita ante la Comisión especial constituida en el ministerio del Trabajo, que recibirá los informes escritos hasta el día 28 del mes actual y que escuchará los informes verbales que se le presenten antes del día 18 del corriente en la sección convocada para el día 19, a las cuatro de la tarde, en el ministerio del Trabajo, continuando el día siguiente, si fuera preciso.

### Juventud Federal.

En el Circolo Federal de la calle de Echegaray, 20, celebró asamblea general la Juventud Republicana Federal.

La Directiva dio cuenta de la labor realizada durante el último trimestre del año 1924.

Se presentó una propuesta, y fue aprobada por unanimidad, para editar la conferencia dada por Marcelino Domingo días pasados en el Circolo Federal en defensa del sufragio universal y del Parlamento.

Por último, se leyó una carta del veterano federal don Manuel Cáceres, en la que se ofrece a los jóvenes para asistir al acto que se organiza en conmemoración del III aniversario de la República española, acto que se celebrará esta noche en el domicilio social de la Juventud Republicana Federal, Echegaray, 20.

### Don Alfonso, de caza.

Esta mañana se fué don Alfonso al Pardo, acompañado del príncipe de Asturias y varios aristócratas, donde pasará el día de caza.

Regresará a Madrid esta noche.

### En el ministerio de la Guerra.

Hoy despachó el presidente con el subsecretario de Estado y el vicepresidente del Consejo de Economía Nacional.

### En la Presidencia.

El general García Aldave visitó esta mañana al general Gómez Jordana.

El general Peñeco visitó al general Nuévalos. También visitó al secretario del Directorio una Comisión de catedráticos.

### Nombramientos del Directorio.

La «Gaceta» de hoy da los siguientes:

Don Ramón Pérez de Ayala, para vicepresidente del Museo Nacional de Arte Moderno.

Don José María López Mezquita, para vocal de dicho organismo.

Don Enrique Navarrotroverier y Gomis, hijo del ex ministro liberal del mismo apellido, agregado a la Sección de «Defensa de la Producción del Consejo de la Economía Nacional».

Por hoy no hay más nombramientos.

### Conferencia del señor Ribera.

A las seis de la tarde, en el salón de conferencias de la Exposición General de la Construcción y Habitación, el ingeniero don Eugenio Ribera dio su anunciada conferencia, con asistencia de distinguido público.

El tema «Evoluciones constructivas» bien tratado por el señor Ribera, quien, con su científica y documentada oratoria, cautivó al auditorio durante más de una hora. Remontándose a los primitivos tiempos y discutiendo hasta nuestros días, describió los distintos principios de las sucesivas épocas y edades, resumiendo su discurso en el sentido de que si el siglo XIX pudo ser denominado «siglo de hierro», por el incremento que obtuvo en sus numerosas aplicaciones constructivas, destacadas como digno remate en la Exposición Universal de París, el siglo actual podrá ser denominado «del cemento», por idénticas causas y motivos. Alentó a arquitectos e ingenieros con su indiscutible autoridad a herosear sin efectos escénicos las construcciones modernas y terminó su oración indicando al elemento obrero que no se ponga al empleo de las máquinas en la construcción, ya que ellas los dignifican y realizan y harán seguramente alcanzar a la construcción aquella pujanza que todos anhelan que tenga, para bien de la nación en general.

El señor Ribera fué aplaudido al final.

### Por causas ajenas a nuestra voluntad no publicamos hoy la sección «Asteriscos»

### Cómo ha sido nombrado ministro Goicoechea

El señor Goicoechea viene hace unos días entregado a explicar su criterio respecto de las modificaciones que a su juicio deben hacerse en la futura Constitución política que rijan los destinos de nuestro país. Es difícil entender al ex ministro del viejo régimen y ferviente enamorado del nuevo; pero se ve claro que lo que él defiende es la irresponsabilidad política de los Gobiernos.

Según este señor, los ministros no deben ser nombrados ni por el Poder moderador ni por el Parlamento.

¿Por quién?

Tampoco deben ser responsables de su gestión ante el Parlamento.

¿Ante quién lo han de ser, pues? No logramos averiguarlo; pero como siga publicándose la novela, es posible que nos lo diga al final.

Ahora bien; lo que nos dice con toda claridad el señor Goicoechea es cómo fué el nombrado ministro de la Gobernación.

He aquí sus palabras:

Todavía más apartada de la designación libre que la realidad constitucional está la realidad práctica escondida detrás de ella. En los países mejor regidos, con ciudadanía más vigilante y más conciencia de sus deberes, los presidentes de los Gobiernos son designados por los partidos, tomando en consideración, no sus aptitudes para el mando, sino sus especiales condiciones para el caudillaje de una fuerza política. En cuanto a los ministros, monarcas, presidentes y ciudadanos son tan extraños a su nombramiento como al del último pedáneo de la más ignorada aldea; son los jefes de los partidos, unas veces con patriótica elevación de miras, otras influidos por su tertulia o por su «coteries», quienes los designan. Monarcas, presidentes y ciudadanos, al suscribirse los decretos de nombramiento, a menudo oyen por primera vez el apellido del nombrado.

Y así resultó su gestión.

Fué un triunfo más del hombre fuertista de 1909.

### En la Casa del Pueblo

#### REUNIONES PARA MARAÑA

En el teatro: A las seis de la tarde, Albulanes.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Carpinteros de Taller.

En el pequeño: A la una de la tarde, Buñoleros y Churreros; a las nueve de la noche, Socorros Mutuos de Obreros de la Imprenta.

### AVISO

En el Café del Norte, de Madrid, hay conflicto entre los obreros y el dueño.

Mientras no se publique la solución de este conflicto ya saben los trabajadores madrileños que en dicho café no hay obreros asociados.

En cumplimiento de un deber lo hacemos público.

### SE NECESITA

un camarada que se encargue de la venta de EL SOCIALISTA en la plaza de Nicolás Salmerón y calles adyacentes de tan populosa barriada.

Detalles y condiciones, en esta Administración todos los días laborales.

## En el Ayuntamiento De las Vascongadas

### Don Alfonso aplaza su viaje a Burdeos

SAN SEBASTIAN, 10.—Copiamos de «El Pueblo Vasco», de esta capital, lo siguiente:

«Para hoy se esperaba la llegada de su majestad el rey don Alfonso, quien había de seguir su viaje a Burdeos para celebrar una consulta con el doctor Moure. Ayer no habían recibido las autoridades noticias oficiales de la llegada de su majestad, pero, según vemos en los periódicos franceses, el rey ha aplazado su viaje por hallarse ausente de Burdeos el doctor Moure. Cuando regrese el doctor su majestad emprenderá el viaje, y, como pensaba, se detendrá unas horas en nuestra ciudad».—C.

### El cura Huidobro en el banquillo.

BILBAO, 10.—El próximo viernes, 13 de los corrientes, se celebrará en la Audiencia de Burgos la vista de la causa seguida contra el cura Huidobro, por dolores frustrados en la persona de Dolores González en su casa de Villacompaña, a quien después dió muerte, y por lo que se le sigue otro proceso.

En la vista actuará de fiscal el señor Díez-Causedo, y de defensor el abogado bilbaíno don Jesús Sáenz, que ha salido para Burgos.—LA LUCHA.

### Las hazañas de un bárbaro.

PASAJES, 10.—Por la guardia civil se ha practicado la detención de Casiano Lueñas, que ingresó en el cárcel, después de haberse comprobado que había cometido un salvaje atropello con la niña de diez años Julia Polo, que se halla gravemente enferma a consecuencia de los excesos repugnantes de que la hizo víctima el citado sujeto.

Formuló la denuncia contra Urueñas el vecino de Herrera Luciano Polo, padre de la niña maltrata. El hecho ocurrió el día 27 del pasado en el almacén de drogas del señor Castua, donde trabajaba Urueña, que engañó a la muchacha y la amenazó de muerte si denunciaba lo ocurrido. Se descubrió la hazaña cuando la niña cayó enferma y fué reconocida por los médicos. Por el mismo motivo ha presentado también una denuncia el vecino de San Pedro Gregorio Angulo contra el Casario Urueñas, que aquí se dió a conocer por sus andanzas con los comunistas y por haber contribuido a disolver la Sección local del Sindicato Metallúrgico para formar el Sindicato único. Lo que se dió un bofetazo de cuerpo entero.—A. G.

### El partido de fútbol Paris-Cuipuzoa.

IRUN, 10.—El viernes, día 13, por la noche, se jugará el partido de fútbol entre el club del sábado por la mañana, los jugadores jugadores, que componen el equipo cuipuzoano.

El partido será jugado en el campo de fútbol de la Federación Guipuzcoana de fútbol para despachar los asuntos ordinarios.—G. Lara.

### Conferencia en el Museo Pedagógico

Con el título de «Una Escuela Nueva en Bogotá» dió ayer una notable conferencia el profesor del Liceo de Bogotá (Colombia) don Agustín Nieto Caballero, uno de los jóvenes colombianos que, a semejanza de la generación llamada del 98 en España, quiere redimir a su país por la cultura, poniéndole en relación con el espíritu científico y técnico de la vieja Europa.

El señor Nieto ha creído en su país una revista, «Cultura», y una escuela, donde donde propaga cuanto ha visto en sus viajes por los seminarios y laboratorios europeos, pudiendo decirse, según la frase de R. Hitler, que la obra del profesor colombiano no es el grito del pato salvaje, sino que el impulso es el que guía a la banda.

Hizo la presentación del conferenciante el sabio director del Museo Pedagógico Nacional, señor Cosío.

Comenzó el señor Nieto refiriéndose al grupo de jóvenes colombianos que, a partir de 1910, trabajaban denodadamente por la cultura de su país. Antes de esta fecha, los jóvenes que habían visitado otros países encontraban escuelas de tipo «nuevo», con una disciplina diferente a la de las antiguas escuelas; grupos de alumnos disciplinados; pero visitando otras escuelas, al ver las mesas de trabajo, nos dábamos cuenta de que nos encontrábamos en un laboratorio, en el que actuaba como estimulante de la acción la alegría por el trabajo mismo y que se daba una exacta concordancia entre las actividades intelectuales y el desarrollo físico.

El profesor hacía, pues, su labor con el alumno dentro de las condiciones de vida más higiénicas. Y entonces los maestros colombianos pensaron hacer un ensayo, que quisieron que se efectuase en la Universidad; pero más tarde rectificaron y planearon de otro modo el problema: viendo los profesores universitarios a la escuela primaria, centro de operaciones de la renovación docente, y fundaron una escuela primaria en el campo, cerca de Bogotá.

Esta escuela tuvo al comienzo un éxito efímero, debido principalmente a que el

### Periodistas en libertad

ZARAGOZA, 11 (15 J. T).—Hoy se dio puestas en libertad. Abrazos.—Conde, Moncoyo.

Felicidades a los amigos Conde y Moncoyo, cuya orden de libertad acaba de ser dictada y a quienes se detuvo por la publicación de un trabajo periodístico en un semanario de Tarazona.

Conde es un correligionario nuestro, afiliado a la Agrupación Socialista de Villarroja de la Sierra; y Moncoyo dirige el periódico donde se publicó el trabajo suscrito por nuestro compañero.

### En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a tres pesetas mensuales. Pago adelantado.

### “Materiales artificiales de construcción”

Con este tema se dará el viernes próximo, a las seis y media de la tarde, la sexta conferencia del curso organizado por la Federación Local de la Edificación y la Agrupación Socialista Madrileña.

El acto se verificará en el salón grande de la Casa del Pueblo, corriendo la disertación a cargo del competente ingeniero industrial don Vicente Burgaleta.

Trabajadores: Prestad vuestro concurso a esta interesante compañía cultural.

## Notas de actualidad

### En Suecia van a reducir en dos tercios los efectivos militares.

Pero es que en Suecia saben leer y escribir el 99 por 100 de los jóvenes y es socialista el 45,21 de la población. Dan ganas de hacerse... sueco.

\*\*\*

### Ya están ahí los liberales!

¿Dónde?, dirán ustedes. En la Presidencia: ayer fueron en calidad de visitantes los ex ministros Ruiz Jiménez y Gasset.

Y un ex diputado republicano, don Horacio Echevarría.

Ya lo están viendo los impacientes: ¡Los liberales se mueven!

\*\*\*

### El Debate, de hoy, con piadosa intención, pretende azuzar a la juventud escolar contra el catedrático señor Jiménez Asúa.

Si alguna vez, contra lo que deseamos, los jóvenes estudiantes dirimiesen violentamente sus discrepancias, alentados por «El Debate», sobre los justos desagravios de sus inspiradores, y no sobre el señor Jiménez Asúa, recargarán las consecuencias.

\*\*\*

### Ha suspendido pagos el «Crédito de la Unión Minera», de Bilbao.

¡Está bueno el crédito! Pero todo se arregló después, como se arregló lo del Banco de Barcelona y la del Banco de Castilla.

\*\*\*

### Otra buena noticia: Se va a subir el pan.

¡Y el alcalde, encantado! Que le ascenden de categoría política. Por ejemplo, que le hagan gobernador civil de Soria.

## Tribunal industrial

### Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Antonio Cascales Pozuelo, reclama salarios a la Sociedad anónima «Vais». Jurados: Simón García y José Sáinz, patronos; suplente, José Gancedo. Laureano Briones y Santiago Pérez, obreros; suplente, Pedro Fernández.

A las diez y media.—Narciso Villalón Adán reclama salarios a Manuel Martín. Jurados: Manuel Atienza y Francisco Junoy, patronos; suplente, Eduardo Lastra. Santiago Pérez y Fermín Blázquez, obreros; suplente, Jorge Unzuain.

A las once.—Juliana Mastala reclama salarios a Pedro Cavanna. Jurados: Adolfo Marco y Arturo Lora, patronos; suplente, Alejandro R. Bermijo. Lucio Martínez y Eusebio Martín, obreros; suplente, Emilio Zapatero.

A las once y media.—Emilio Sánchez Arana reclama accidentes del trabajo a José Jareño. Jurados: Francisco Junoy y Vicente del Val, patronos; suplente, Alejandro R. Bermijo. Eusebio Martín y Luis Centenero, obreros; suplente, José Pol.

A las doce.—José Campos y otros reclaman salarios a Felipe Sáenz. Jurados: Adolfo Martínez y José Sáinz, patronos; suplente, Alejandro R. Bermijo. Jorge Unzuain y Rufino Cortés, obreros; suplente, Miguel Liácer.

### Información de sucesos

#### Riña.

Por una pareja de la guardia civil el Pueblo Nuevo fué detenido Agapito Martínez Aranda, por haber causado una herida con arma blanca a Francisco Serrano Maella, en la carretera de Aragón.

En la Casa de Socorro correspondiente fué asistido Francisco de lesiones de pronóstico reservado.

#### Atropello.

Vicente Benito Díaz, de noventa años de edad, con domicilio en la calle de la Escalinata, 25, sufrió lesiones de pronóstico reservado, que le causó el atropello en un tranvía del disco 24.

#### Un detenido.

Hace algunos días, el director general de Seguridad recibió un anónimo, en el que se le comunicaba que con el nombre de Manuel de los Santos se encontraba el autor del asesinato del hijo de Felipe Martínez Flores, ocurrido el 26 de enero de 1924, en la provincia de Cáceres.

Detenido Manuel de los Santos, y estrechado a preguntas, confesó ser cierto el hecho.

#### RADIOTELEFONISTAS.

La mejor casa y más económica en accesorios de T. S. H., Compañía Nacional de Electricidad.—PUENTES, 11.—Madrid.

## Robos en un hotel

En el Hotel Nacional, inaugurado recientemente en la gloria de Atocha, ocurrieron ayer mañana tres robos.

En una de las habitaciones del citado hotel se hallaban hospedados don José Vázquez de la Vega y su señora.

Según manifestó el señor Vázquez, al levantarse de la cama, tanto el como su señora notaron cierto malestar y una extraña pesadez en la cabeza. Continuaron, como de costumbre, sus ocupaciones personales; pero cual no sería su extrañeza al observar la falta de unos objetos que habían dejado la noche anterior en diferentes muebles de la habitación.

Requerido un empleado de la casa, se advirtió la falta de 2.600 pesetas y varias alhajas, que valoran sus dueños en 9.750 pesetas.

Cuando se procedía a dar cuenta del robo en la Comisaría, surgió el huésped del cuarto número 103, que hacía iguales declaraciones que el señor Vázquez, manifestando que al levantarse había sentido un malestar como si hubiera sido narcotizado. También hacía constar don Antonio Sierra, que así se llama el aludido señor, que le habían sustraído 2.500 pesetas y un alfiler de corbata.

No habían salido de su asombro los empleados del hotel, cuando el huésped del cuarto número 129, don Fermín Quero, hacía análogas declaraciones que sus anteriores convecinos. Habló también del narcótico y de la falta de 3.000 pesetas.

El señor Quero manifestó que la falta la había notado poco después de ser llamado por el sereno del hotel, a quien había dado el encargo de avisarle para tomar el tren en dirección a Moral de Calatrava (Ciudad Real), de donde es alcalde.

La policía se personó en el lugar del suceso, practicando los trabajos pertinentes, de los cuales han resultado varios detenidos, aunque sin poder precisarse que sean los autores.

### La revista científica RADIO-CIENCIA POPULAR debe ser leída por los amantes de las ideas progresivas.

## Notas de actualidad

### En Suecia van a reducir en dos tercios los efectivos militares.

Pero es que en Suecia saben leer y escribir el 99 por 100 de los jóvenes y es socialista el 45,21 de la población. Dan ganas de hacerse... sueco.

\*\*\*

### Ya están ahí los liberales!

¿Dónde?, dirán ustedes. En la Presidencia: ayer fueron en calidad de visitantes los ex ministros Ruiz Jiménez y Gasset.

Y un ex diputado republicano, don Horacio Echevarría.

Ya lo están viendo los impacientes: ¡Los liberales se mueven!

\*\*\*

### El Debate, de hoy, con piadosa intención, pretende azuzar a la juventud escolar contra el catedrático señor Jiménez Asúa.

Si alguna vez, contra lo que deseamos, los jóvenes estudiantes dirimiesen violentamente sus discrepancias, alentados por «El Debate», sobre los justos desagravios de sus inspiradores, y no sobre el señor Jiménez Asúa, recargarán las consecuencias.

\*\*\*

### Ha suspendido pagos el «Crédito de la Unión Minera», de Bilbao.

¡Está bueno el crédito! Pero todo se arregló después, como se arregló lo del Banco de Barcelona y la del Banco de Castilla.

\*\*\*

### Otra buena noticia: Se va a subir el pan.

¡Y el alcalde, encantado! Que le ascenden de categoría política. Por ejemplo, que le hagan gobernador civil de Soria.

## Tribunal industrial

### Señalamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Antonio Cascales Pozuelo, reclama salarios a la Sociedad anónima «Vais». Jurados: Simón García y José Sáinz, patronos; suplente, José Gancedo. Laureano Briones y Santiago Pérez, obreros; suplente, Pedro Fernández.

A las diez y media.—Narciso Villalón Adán reclama salarios a Manuel Martín. Jurados: Manuel Atienza y Francisco Junoy, patronos; suplente, Eduardo Lastra. Santiago Pérez y Fermín Blázquez, obreros; suplente, Jorge Unzuain.

A las once.—Juliana Mastala reclama salarios a Pedro Cavanna. Jurados: Adolfo Marco y Arturo Lora, patronos; suplente, Alejandro R. Bermijo. Lucio Martínez y Eusebio Martín, obreros; suplente, Emilio Zapatero.

A las once y media.—Emilio Sánchez Arana reclama accidentes del trabajo a José Jareño. Jurados: Francisco Junoy y Vicente del Val, patronos; suplente, Alejandro R. Bermijo. Eusebio Martín y Luis Centenero, obreros; suplente, José Pol.

A las doce.—José Campos y otros reclaman salarios a Felipe Sáenz. Jurados: Adolfo Martínez y José Sáinz, patronos; suplente, Alejandro R. Bermijo. Jorge Unzuain y Rufino Cortés, obreros; suplente, Miguel Liácer.

## Información de sucesos

#### Riña.

Por una pareja de la guardia civil el Pueblo Nuevo fué detenido Agapito Martínez Aranda, por haber causado una herida con arma blanca a Francisco Serrano Maella, en la carretera de Aragón.

En la Casa de Socorro correspondiente fué asistido Francisco de lesiones de pronóstico reservado.

#### Atropello.

Vicente Benito Díaz, de noventa años de edad, con domicilio en la calle de la Escalinata, 25, sufrió lesiones de pronóstico reservado, que le causó el atropello en un tranvía del disco 24.

#### Un detenido.

Hace algunos días, el director general de Seguridad recibió un anónimo, en el que se le comunicaba que con el nombre de Manuel de los Santos se encontraba el autor del asesinato del hijo de Felipe Martínez Flores, ocurrido el 26 de enero de 1924, en la provincia de Cáceres.

Detenido Manuel de los Santos, y estrechado a preguntas, confesó ser cierto el hecho.

#### RADIOTELEFONISTAS.